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- На протяжении практически 
80-летней истории академии пе-
ред глазами жителей РСО-Алания 
прошла плеяда ректоров нашей 
медицинской академии. Каждый из 
них решал свои, созвучные време-
ни задачи и проблемы, и каждый 

из них остался в памяти Осетии.
Ректор Казбек Дахцикоевич Салбиев вошёл в исто-

рию СОГМА прежде всего как ректор, дольше всех нахо-
дившийся на этом ответственном посту, а также как ру-
ководитель, благодаря которому академия значительно 
расширилась: были организованы 4 новых факультета, 
клиническая база и стоматологическая поликлиника, по-
строены новые здания. Период работы К.Д. Салбиева в 
целом характеризуется как период устойчивого динамич-
ного развития.

Как нынешний руководитель СОГМА я могу высоко 
оценить его организаторские способности и замечатель-
ные человеческие качества, которые вместе с высоким 
профессионализмом позволили профессору Салбиеву 
стать первым в истории академии избранным ректором.

Казбека Дахцикоевича характеризуют живость ума 
и потрясающая работоспособность, умение в самых 
сложных ситуациях найти верное решение, он, можно 
сказать, вобрал в себя всю мудрость гордого осетинско-
го народа.

Сергей Яковлевич Плахтий,  
профессор:

- Я познакомился с К.Д. Сал-
биевым 62 года тому назад на 
спортивных соревнованиях по 
вольной борьбе на первенство ре-
спублики среди молодежи. Мы бо-
ролись с Казбеком в одной весо-
вой категории. Жребий свел нас в 

полуфинале. С тех давних пор мы и дружим. Я часто бы-
вал в их гостеприимном доме, где его мама, Мила Амзо-
ровна, всегда угощала нас вкусным обедом. Хочу под-
черкнуть, что Казбек Дахцикоевич получил блестящее 
воспитание и образование. В их доме всегда царили до-
брота, спокойствие и уважение друг к другу. Отец, Дахци-
ко Камботович, и мать воспитывали своих детей, Тама-
ру и Казбека, в традиционном духе: уважение к старшим, 
любовь к родителям и их почитание, бережное отноше-
ние к детям. Эти принципы воспитания Казбек Дахцикое-
вич пронес через всю свою жизнь, и он вместе с супругой 
воспитал двух прекрасных сыновей, Тамерлана и Аслан-
бека, – гордость родителей.

Тамир – филолог, историк, этнограф, знает не-
сколько иностранных языков. Им написано немало моно-
графий по истории осетинского народа. В США и Англии 
недавно вышли «Нартские осетинские сказания» под его 
редакцией. На днях выходит монография Т. Салбиева о 
Гайто Газданове и о Вилене Уарзиати.

Казбек Дахцикоевич вместе с супругой, Людмилой 
Алексеевной, создали прекрасную семью, которая жила 
в мире, любви и понимании друг друга. Её можно назвать 
образцовой. К великому сожалению, Люся (так называли 
эту замечательную женщину все близкие и друзья) без-
временно ушла из жизни.

Характерная черта Казбека Дахцикоевича – быть 
благодарным своим учителям. Он помнит бескорыст-
ную помощь и внимание Н.С. Гурциева, академика 
А.Н. Чистовича из Военно-медицинской академии в 
г. Ленинграде, профессора в Рязанском мединституте 
В.К. Белецкого. Особую признательность К.Д. испытывает к 
Г.Г. Автандилову, профессору, бывшему заведующему 
кафедрой патанатомии Центрального ордена Ленина ин-
ститута усовершенствования врачей. По просьбе Казбе-
ка Дахцикоевича я специально ездил в Москву, чтобы по-
знакомиться с этим человеком и написать о нем очерк.

Я могу сказать, что Казбек Дакцикоевич – настоя-
щий друг. Он всегда окажет помощь, подставит плечо, 
он рядом в нужный момент. В честь своего друга Та-
мерлана Марзаганова он назвал своего старшего сына. 
Особые отношения у Казбека Дахцикоевича сложились 
со студентами. Они шли к нему за помощью, советом, и 
он всегда был на стороне студента. Многим помог стать 
врачами. Он до сих пор получает письма от выпускни-
ков, которые благодарят его за доброту и чуткое отно-
шение к ним.

Дорогой друг и брат, Борик, как называла тебя ма-
ма! Поздравляю от всей души с 80-летием! Оставайся 
всегда таким, какой ты есть!

С юбилеем, Казбек Дахцикоевич!
К 80-летию профессора К.Д. Салбиева

Беседуя с мудрым 
человеком
Президент СОГМА К.Д. Салбиев находится на 
этом почетном посту вот уже 9 лет. Отданы 
долгие годы науке, медицине, педагогике, рек-
торской и общественной деятельности, сейчас 
у Казбека Дахцикоевича больше времени для 
того, чтобы заняться тем, что любил с юности, к 
чему всегда лежала душа.

- Казбек Дахцикоевич, помимо 
занятий наукой, требующей, как из-
вестно, сил и самоотдачи, чем Вам 
нравилось заниматься, были ли у Вас 
особые увлечения?

- Я всегда любил читать. Могу сей-
час с гордостью сказать, что у меня со-
брана богатейшая библиотека, ведь книги 
я начал собирать очень давно, буквально 
с первых стипендий стал их покупать. Ме-
ня всегда интересовали классическая ли-
тература, искусство, особенно живопись. 
В моей библиотеке есть книги о 12 круп-
нейших музеях мира, где собраны самые 
известные произведения живописи. Я посетил 9 из них. 
Конечно, это незабываемые впечатления. Общение с 
искусством всегда самым благотворным образом дей-
ствует на душу, помогает тебе оставаться молодым.

Хочу еще сказать о своем увлечении спортом. В 
медицинском институте была секция вольной борьбы, 
которую я посещал. Помню, как на 2 курсе нашу коман-
ду пригласили в Ленинград на Спартакиаду медицин-
ских вузов России, на которой мы заняли 1 место, и нас 
оставили на сборы на Всесоюзную спартакиаду. Мой 
личный результат был таким: я занял 2 место, проиграв 
серебряному призеру Олимпийских игр Кулаеву Бази, 

чемпиону мира. Я был награжден кубком, который хра-
нится в музее академии. Одно время даже передо мной 
всерьез стал вопрос, чему отдать предпочтение: спорту 
или медицине? Я выбрал медицину. Но считаю, что за-
нятия спортом очень помогли мне в жизни, и до сих пор 
с теплым чувством вспоминаю о том, как были органи-
зованы занятия физкультурой и спортом в институте, 
где студенты могли заниматься в секциях волейбола, 
баскетбола, настольного тенниса и т.д. Кафедрой физ-
культуры тогда заведовал настоящий энтузиаст Ботоев 
Казбек Крымович, сделавший очень многое для разви-
тия спорта в нашем медицинском институте.

- Любите ли Вы путешество-
вать?

- Да, я много поездил по стране и 
за рубежом, еще в 70-е годы побывал 
в странах Ближнего Востока, в Егип-
те. Объездил всю Западную и Восточ-
ную Европу, был в Индии, в Китае. Кста-
ти, во время поездок в Сирию и Индию я 
заключал договоры на обучение студен-
тов из этих стран в СОГМА. Единствен-
ная страна, в которой мне почему-то не 
хотелось побывать, – США, причем воз-
можности предоставлялись неоднократ-
но, но я всегда отказывался.

- Казбек Дахцикоевич, кто из писателей Вам 
наиболее близок?

- Их много. Когда нахожусь дома один, не ощущаю 
своего одиночества, так как меня окружают мои друзья 
– авторы прекрасных произведений, с которыми я сове-
туюсь. Это, конечно же, Омар Хайам, рубаи которого я 
могу цитировать часами. Это философ и мудрец, в его 
изречениях, считаю, можно найти ответы на все насущ-
ные вопросы бытия. Люблю, конечно, поэзию Коста Хе-
тагурова, к его стихам часто обращаюсь, близки и доро-
ги мне и Некрасов, Добролюбов. Из писателей люблю 

Льва Толстого, А.П. Чехова. Очень дорого мне творче-
ство Габриэля Гарсия Маркеса, которого прочел цели-
ком. Около 20 лет тому назад открыл для себя его «По-
слание», много раз перечитывал это прощальное пись-
мо великого колумбийского писателя и мыслителя, сей-
час знаю его наизусть и часто цитирую.

- К каким историческим деятелям Вы испы-
тываете интерес и уважение?

Мне интересны жизненные принципы и личност-
ные качества кардинала Ришелье, Наполеона, Алек-
сандра Македонского. Это все неоднозначно трактуе-
мые историками военачальники и политические деяте-
ли, но у каждого я нахожу то, что меня привлекает. На-
пример, кардинал Ришелье, постоянно находившийся 
рядом с Людовиком ХIII, мог неделями выжидать под-
ходящий момент, чтобы задать королю какой-то важ-
ный для себя или общества вопрос, и выбирал действи-
тельно удобное время, чтобы проблема была решена 
самым благоприятным образом. Я думаю, это очень 
важное человеческое качество – так уметь чувствовать 
и людей, и ситуацию.

Вспоминается такой эпизод из жизни легендар-
ного полководца Александра Македонского. На одном 
из вечерних собраний, где он был со своими спутника-
ми, Александр Македонский был непривычно молчалив 
и задумчив и смотрел в окно. На вопрос о причине его 
молчания полководец ответил: «У меня сегодня был пу-
стой день, я не совершил ни одного доброго поступка». 
Эту фразу, по-моему, не стоит комментировать.

Вообще все, что я читал в молодости, сейчас при-
ходит на память, я вспоминаю многое из того, что когда-
то слышал или узнал, и понял: ничто не исчезает бес-
следно. Наш мозг как компьютер, который может выда-
вать требуемую информацию, когда мы в ней нужда-
емся. Полученные тобой знания всегда послужат тебе 
на благо.

О. Викторова► 2 стр.

6 октября исполняется 80 лет первому 
президенту СОГМА, д.м.н., профессо-
ру, ректору СОГМА с 1987 по 2007 гг. 
Казбеку Дахцикоевичу Салбиеву.

К.Д. Салбиев – заслуженный деятель науки РФ 
и РСО-Алания, действительный член Международной 
академии наук высшей школы и Нью-Йоркской 
международной академии, почетный профес-
сор ДГМА заслуженный работник здравоохранения 
РЮО, действительный член Международной 
академии наук высшей школы, действительный 
член интеллектуального клуба МГУ. Долгие годы он 
был ректором СОГМА, более 20 лет - завкафедрой 
гистологии; первым директором НИИ медико-
биологических наук ВНЦ РАН на базе СОГМА. 

Трудовая биография Казбека Дахцикоевича 
началась в 1960 г., когда после успешного окончания 
лечебного факультета СОГМИ он начал работать 
главврачом в Пседахской участковой больнице Чечено-
Ингушетии. Затем, с 1964 по 1967 гг., продолжил 
учебу в аспирантуре на кафедре патологической 
анатомии Рязанского мединститута, и в 1968 г. 
успешно защитил кандидатскую диссертацию на тему: 
«Органопатологический анализ перестройки сердца 
при нарушении его гемодинамики». Дальнейшие на-
учные исследования он совмещал с плодотворной 
педагогической деятельностью, совершенствуя 
педагогическое мастерство.

Особую роль в становлении К.Д. Салбиева как 
ученого-исследователя сыграло сотрудничество 
с хорошо известными в России и за рубежом 
Н.С. Гурциевым, В.К. Белецким, А.Н. Чистовичем, 
С.С. Вайлем. Этих выдающихся ученых, людей 
высочайшей культуры, Казбек Дахцикоевич по 
праву считает своими учителями в науке и в жизни. 
Общение с ними, творческие и человеческие связи 
К.Д. Салбиев считает одним из важнейших факторов 
в своем духовном становлении. Также огромное 
влияние на формирование К.Д. Салбиева как ученого 
и человека оказали долговременные и плодотворные 
научные контакты с Г.Г. Автандиловым, основопо-
ложником количественных морфологических мето-
дов исследования в гистологии и патологической ана-
томии. Академик Г.Г. Автандилов принимал горячее 
участие в судьбе молодого исследователя и называл 
его своим «учеником и братом». Под руководством 

Г.Г. Автандилова К.Д. Салбиевым был разработан 
и впервые проведен комплексный количественный 
анализ морфогенеза инфаркта миокарда у человека и в 
эксперименте. Результатом этих исследований явилась 
блестящая защита в 1984 г. докторской диссертации на 
тему: «Морфология инфаркта миокарда у человека и 
в эксперименте (морфометрическое исследование). 
Монография К.Д. Салбиева «Количественное 
морфологическое и математическое моделирование 
инфаркта миокарда» была представлена в США, где 
получила высокую оценку.

Казбек Дахцикоевич внес личный внушительный 
вклад в развитие научной мысли: им опубликовано 
около 300 научных работ, в том числе 12 монографий 
и 15 учебно-методических пособий.

События, произошедшие в СОГМИ в конце 1987 г., 
круто изменили судьбу профессора К.Д. Салбиева. 
Государственная инспекция Минвуза СССР 
неожиданно провела аттестацию СОГМИ. Вывод был 
неутешительным: «Считать СОГМИ неаттестованным». 
В это очень непростое для коллектива вуза время 
и встал вопрос о новом ректоре. В ходе дискуссии, 
развернувшейся в коллективе, на фоне работы 
аттестационной комиссии, было выдвинуто 6 
кандидатур. Во втором туре победил К.Д. Салбиев. 
Впервые в СОГМИ ректор был избран прямым, тайным 
демократичным путем в жесткой конкурентной борьбе.

Благодаря незаурядным организаторским 
способностям ректора К.Д. Салбиева СОГМА успешно 
прошла аттестацию, были открыты новые факультеты: 
стоматологический, фармацевтический и медико-
профилактический, высшего сестринского образования 
и последипломного образования, созданы новые 

кафедры. Существенно укрепилась материально-
техническая база, организованы клиническая 
больница, 2 стоматологические поликлиники, новый 
учебный корпус, выстроен виварий. В СОГМА стал 
функционировать диссертационный совет по защите 
кандидатских диссертаций. За период ректорства 
К.Д. Салбиева сотрудниками академии защищено 
57 докторских и 178 кандидатских диссертаций.

Активно развивалось международное 
сотрудничество. С 1991 г. в академии начали обучаться 
иностранные студенты. Были налажены творческие и 
научные связи с рядом вузов Германии, в результате че-
го 9 сотрудников академии получили стипендию ДААД 
для специализации и проведения исследований в вузах 
Германии, две группы студентов по 15 человек прохо-
дили производственную практику со стипендией ДААД 
в Ганноверском медицинском центре. С 1996 г. на обу-
чение в Германию на разные сроки выехали 35 человек, 
6 из них защитились на немецком языке.

В апреле 2007 г. коллективом СОГМА Казбек 
Дахцикоевич избран президентом академии. 
Профессор К.Д. Салбиев является вице-президентом 
российской ассоциации «Экспериментальная 
морфология», членом редакционного совета журналов 
«Российский медико-биологический вестник» и «Южно-
российский медицинский журнал», председателем 
Владикавказского отделения Российского общества 
анатомов, гистологов и эмбриологов, президентом 
Северо-Осетинского отделения Международной 
академии энергоинформационных наук, членом 
президиума Совета ученых Северной Осетии, 
зампредседателя совета ректоров вузов республики.

Награжден орденом Дружбы народов, медалью 
«Во славу Осетии», нагрудным знаком «Почетный 
работник высшего профессионального образования 
России», отмечен Почетными грамотами и 
благодарностями Минздрава и Минобразования России. 
Был депутатом Парламента РСО-А двух созывов, чле-
ном комиссии по госнаградам при Президенте РСО-А. 
В 90-е годы возглавлял Фонд милосердия РСО-А. 
Биографические сведения о К.Д. Салбиеве включены 
в справочник «Кто есть кто среди интеллектуалов» и в 
словарь, издаваемый Международным биографическим 
центром в Кембридже.

Весь многочисленный коллектив сотрудников 
СОГМА сердечно поздравляет Казбека 
Дахцикоевича с юбилеем и желает ему крепкого 
здоровья и благоденствия!

Аспирант Казбек Салбиев
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С юбилеем, Казбек Дахцикоевич!
Вадим Борисович Брин, д.м.н., 

профессор:

- О его достижениях можно 
написать очень много. Они отча-
сти видны из присвоенных Казбе-
ку Дахцикоевичу научных званий и 
степеней, наград и поощрений.

Более полувека отдано нау-
ке. А началось все в далекие годы, 

когда в 60-х годах прошлого столетия, обучаясь в аспи-
рантуре на кафедре патологической анатомии Рязанско-
го медицинского института под руководством профессо-
ра В.К. Белецкого, он выполнил исследование, ставшее 
кандидатской диссертацией, – «Органопатологический 
анализ перестройки сердца при нарушениях гемодина-
мики». Так К.Д. Салбиевым были заложены основы из-
учения патогистологических закономерностей заболева-
ний сердца – направления, которому ученый следовал 
всю жизнь.

К.Д.Салбиев при консультативной помощи выпуск-
ника СОГМИ профессора Г.Г.Автандилова успешно за-
щитил докторскую диссертацию «Морфогенез инфар-
кта миокарда у человека и в эксперименте (морфологи-
ческое исследование)». Как писал об этой работе про-
фессор Г.Г. Автандилов: «Казбеку Дахцикоевичу в числе 
первопроходцев удалось впервые изучить морфогенез 
инфаркта миокарда на базе не описательных, а морфо-
метрических исследований». Спустя год после защиты 
издана монография К.Д. Салбиева с соавторами «Коли-
чественная морфология и математическое моделирова-
ние инфаркта миокарда».

Говоря о научной деятельности К.Д. Салбиева, 
следует указать и другие направления его исследова-
ний, которые он начал развивать вместе с профессором 
Л.Г. Хетагуровой, будучи уже ректором академии: изуче-
ние хронобиологических аспектов морфо-функциональ-
ных нарушений в процессе адаптации и трудовой дея-
тельности, экология десинхронозов. Являясь ректором и 
одновременно возглавляя кафедру гистологии, К.Д. Сал-
биев продолжает научные исследования, всячески спо-
собствуя развитию научной работы в СОГМА. Он один из 
инициаторов создания и первый директор Института ме-
дико-биологических проблем, позже переименованного в 
Институт биомедицинских исследований РАН.

Несмотря на большую загруженность работой в 
СОГМА и НИИ, он публикует научные статьи, моногра-
фии, консультирует морфологические разделы многих 
диссертантов. Под непосредственным руководством 
К.Д. Салбиева выполнено и защищено 11 докторских и 
кандидатских диссертаций, опубликовано 10 моногра-
фий и более 300 статей.

А всего за годы ректорства К.Д.Салбиева сотруд-
никами академии были защищены 57 докторских и 178 
кандидатских диссертаций – больше, чем за все годы су-
ществования вуза до ректора К.Д. Салбиева... Сотрудни-
ками академии было получено свыше 120 патентов на 
изобретения и полезные модели, а ведь патент на изо-
бретение есть официальное признание мировой новиз-
ны результатов исследования, признание приоритета 
нашего родного вуза и наших ученых. 

Десять лет назад, когда в академию приехал с про-
веркой директор департамента науки и образования 
Минздрава России академик Н.Н.Володин, он написал: 
«Самое большое достижение СОГМА – это профессор-
ско-преподавательский состав, который поддерживает 
и развивает традиции, заложенные своими учителями, 
ветеранами вуза. Ректорат академии, возглавляемый 
профессором К.Д. Салбиевым, много внимания уделяет 
развитию научных исследований, их финансированию. 
По количеству средств, выделяемых на одного учено-
го, СОГМА занимает 7-е место среди медицинских ака-
демий России, а по привлечению к финансированию на-
учно-исследовательской работы средств из внешних ис-
точников – 5-е место, что говорит о востребованности 
научной продукции. Самое главное, что не передашь 
графиками и цифрами, это та атмосфера взаимопонима-
ния, сопричастности каждого к делам академии, которая 
царит в академии среди преподавателей и студентов».

Как сказал один мудрец: «Жизнь не измеряется 
числом вдохов, которые мы сделали: она измеряется 
числом моментов, когда у нас перехватывало дыхание». 
У нас часто перехватывало дыхание от Ваших, дорогой 
Казбек Дахцикоевич, деяний и достижений. Мы желаем 
Вам новых успехов и удачи, чтобы еще многие годы бы-
ла нам дарована радость творческого и дружеского об-
щения с Вами.

Константин Мурадиевич Козырев, 
д.м.н., профессор:

- Моë знакомство с президен-
том СОГМА Салбиевым Казбеком 
Дахцикоевичем состоялось на тре-
тьем курсе лечебного факульте-
та СОГМИ в середине 70-х годов 
прошлого столетия на кафедре па-
тологической анатомии в период 

расцвета научно-прикладного Ренессанса медицинского 
института в бытность замечательного народного ректора 
Тотрова Максима Александровича. Творцами Ренессан-
са были выдающиеся ученые, у которых нам посчастли-
вилось учиться. Это профессора Брин, Пронина, Коган, 
Дихтяр, Глинер, Бугулов, Фридман, Калитина, Гурциев, 
Федяй и многие, многие другие.

Молодой преподаватель, всегда спокойный, с до-
брыми светло-голубыми глазами, он как врач – патоло-
гоанатом производил на нас неизгладимое впечатление. 
Какая-то неведомая внутренняя сила влекла нас, сту-
дентов, к нему, заражая таинственностью процедуры ау-
топсии, которую он проводил сосредоточенно, я бы ска-
зал, даже торжественно и на высоком профессиональ-
ном уровне. При этом перед началом аутопсии Казбек 
Дахцикоевич ритуально выдерживал паузу скорбного 
молчания, как бы прося прощения у создателя и умер-
шего за «содеянное» ради науки, а значит – ради жиз-
ни на земле.

Не вдаваясь в подробности его качественной рабо-
ты в должности ректора СОГМА в течение 20 лет и как 
государственного деятеля, подтвержденные многочис-
ленными наградами, я подчеркну лишь некоторые черты 
уникального характера Казбека Дахцикоевича, а именно: 
не перебивая, спокойно и внимательно умеет выслуши-

Казбек Дахцикоевич достиг всего, к чему стремил-
ся. Вся моя сознательная жизнь прошла бок о бок с этим 
прекрасным человеком. Роль и значение его в судьбах 
очень многих людей (студентов, аспирантов, преподава-
телей) особенны и ни с чем не сравнимы.

Ведь именно он во всех, кто с ним соприкасался, 
поддерживал все самое лучшее, что заложено в челове-
ке. Казбек Дахцикоевич очень организован и последова-
телен и всегда нацелен на дело. Он настоящий воспита-
тель. Я вспоминаю одно из его выступлений перед сту-
дентами 1 курса в первый день их пребывания в акаде-
мии. Он сказал: «Вы, будущие врачи, должны понимать, 
что после Бога вы первые. Почему? Потому что в ваших 
руках судьба больного человека, для которого вы стано-
витесь ближе всех, вы, как врач, имеете власть над его 
жизнью. Нередко только ценой неимоверных душевных 
и физических страданий, которые недоступны обычным 
людям, врачу удается сохранить жизнь пациента.

А для того чтобы стать истинным врачом и иметь 
возможность служить страждущему человеку, надо дол-
го и хорошо учиться, учиться всю жизнь». Может быть, 
его речь я передаю не полностью дословно, но смысл 
был такой.

Никогда за 19 лет работы ректором нашего вуза у 
Казбека Дахцикоевича не было ни одного случая, чтобы 
он не помог решить любой вопрос, с которым бы к нему 
обращались сотрудники: от уборщицы до профессора.

Казбек Дахцикоевич обладает широкой научной 
эрудицией, владеет педагогическим мастерством, он ма-
стер слова, любит поэзию, читает художественную ли-
тературу и охотно делится с окружающими своими зна-
ниями. Необыкновенно тактичный человек. Я за все го-
ды работы рядом с ним никогда не слышала, чтобы он 
повысил на кого-нибудь голос, не то чтобы накричать. У 
окружающих он вызывает доверие, ощущение уверенно-
сти и спокойствия.

Я считаю Казбека Дахцикоевича счастливым чело-
веком, правильно выстроившим свою жизнь на благо на-
шего общества.

Белла Ибрагимовна Отараева, 
к.м.н.

- Сухие факты биографии не 
могут в полной мере отразить и 
охарактеризовать личность юби-
ляра Казбека Дахцикоевича Сал-
биева!

Прожив не одно десятиле-
тие, с юных лет, на Осетинской 

слободке по соседству с семьями Салбиевых, Гурцие-
вых, Цибировых, Ибрагим Отараев с детьми Эдуардом и 
Беллой тесно общался с Дахцико Салбиевым и Никола-
ем Гурциевым и их младшими Бориком, Гамидом и Аму-
ром. Бескорыстное общение сплачивало друзей (Гами-
да, Борика, Эдика), а я, младшая, выполняла поручения 
и с радостью старалась угодить им.

В 60-е годы вся молодежь любила вечерами гулять 
по проспекту Мира и улице Свободы. Все знали друг дру-
га по имени, мальчики галантно оберегали девочек. Сре-
ди них Казбек (Борик) отличался скромностью и отзыв-
чивостью. Строгое воспитание родителей выработало у 
него харакер настоящего, хорошо воспитанного парня, 
спортсмена, доброго и услужливого младшего для сво-
их родителей и соседей.

Во время учебы в медицинском институте он стре-
мительно вовлекся в практическую и научную деятель-
ность, плодом которой впоследствии явились кандидат-
ская и докторская диссертации.

Окончив мединститут, Казбек встретил свою Люд-
милу Туаеву, с которой создал прекрасную семью. От не-
го всегда исходила положительная энергетика, он тре-
петно относился к своей безвременно ушедшей супруге, 
замечательно воспитанным сыновьям – впоследствии 
ученым, внукам.

За время деятельности заведующего кафедрой, 
ректором, президентом он являет собой образец госу-
дарственного служащего, который был всегда востре-
бован. Его систематическая целенаправленная деятель-
ность позволила достигнуть позитивных тенденций в ра-
боте возглавляемого им вуза.

вать каждого собеседника. Обладает как руководитель 
редким даром сдерживать эмоции и обещания.

В своих сотрудниках особенно ценит научное твор-
чество. Выражает благодарность за успешную защиту 
каждой диссертации, публикацию монографии, научной 
статьи, учебно-методических пособий и, что особо хочу 
подчеркнуть, умеет как никто другой находить возмож-
ности поощрять авторов научной продукции не в ущерб 
экономическому потенциалу академии.

Презирает в людях чванство, снобизм, угодниче-
ство. Его поучительное изречение: «У кого дома непоря-
док, и на работе беспорядок!».

Президент СОГМА начитан: поэзия, проза, живо-
пись. Его кумир – Омар Хайям (рубаи).

Мы источник веселья и скорби рудник, 
Мы вместилище скверны и чистый родник,
Человек, словно в зеркале мир, многолик,
Он ничтожен, и он же безмерно велик.
Все эти признаки и механизмы чудо-наследствен-

ности Казбека Дахцикоевича унаследовал его талант-
ливый сын Тамир Казбекович Салбиев. Молодой амби-
циозный ученый в современной интерпретации предло-
жил оригинальную концепцию возникновения эпического 
культурного наследия древней Алании и ее роли в фор-
мировании общечеловеческих ценностей, о чем с вос-
торгом пишут его коллеги-ученые США, просвещенной 
Европы и России.

Казбек Дахцикоевич, с Юбилеем Вас и многие лета 
плодотворной жизни! Vivat!

Замира Татарбековна Астахова, 
д.м.н., профессор:

- Казбек Дахцикоевич Салби-
ев… Когда я произношу это имя, 
передо мной встает образ замеча-
тельного человека – руководите-
ля, преподавателя, врача, учено-
го, воспитателя и, самое главное, 
порядочнейшего человека.

◄ 1 стр.

С Н.Н. Володиным и Т.М. БутаевымГруппа студентов 5 курса. В центре К.Д. Салбиев

С коллективом кафедры гистологии С коллегами

К.Д. Салбиев с В.Б. Брином, Г.А. Георгиади и врачами из Ростова-на-Дону 
и Ставрополя

К 80-летию проф. К.Д. Салбиева
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В этом номере газеты будет уместным 
вспомнить и о первом ректоре СОГМА, 
человеке, которого с полным правом 
можно назвать героем своего времени.

2 сентября испол-
нилось 113 лет 

Солтанбеку Савельеви-
чу Ханаеву – активному 
участнику становления со-
ветской власти в Север-
ной Осетии, замечатель-
ному врачу, организатору 
СОГМИ и здравоохране-
ния в республике.

Он родился в с. Са-
лагурдан Алагирского района в семье крестьян. 
В 1920 г. Солтанбек Ханаев вступил в ряды ВЛКСМ 
и был организатором комсомольских ячеек в Алагир-
ском районе, помощником командира отряда особо-
го назначения. В 1921 г. был делегатом от Горской 
республики на съезде комсомола в Баку. Осенью 
1922 г. Солтанбек Ханаев – член Владикавказско-
го окружного комитета ВЛКСМ – откомандирован на 
учебу во Владикавказский рабфак. По его окончании 
в 1925 г. он вступил в ряды ВКП/б/, и его направили 
в Кубанский медицинский институт. По окончании ву-
за решением ученого совета института С.С. Ханае-
ва оставляют ординатором факультетской хирурги-
ческой клиники Кубанского мединститута.

В 1931 г. по партийной мобилизации молодого 
человека призывали в ряды Красной Армии - млад-
шим врачом 9 артполка, располагавшегося в г. Ка-
менске. С 1932 по 1935 гг. С.С. Ханаев служил стар-
шим врачом отдельного артдивизиона в г. Благове-
щенске, затем в 27 горнострелковом полку в г. Суху-
ми. На основании приказа Наркомата обороны СССР 
№1456 от 26.09.1936 г. Ханаева увольняют из рядов 
РККА в запас в звании военврача 3 ранга по состо-
янию здоровья жены, и он возвращается во Влади-
кавказ.

Постановлением бюро Северо-Осетинского об-
кома ВКП/б/ Солтанбек Савельевич в октябре 1936 
г. был утвержден директором фельдшерско-акушер-
ской и зубоврачебной школы.

С инициативной группой ученых и врачей ре-
спублики он принял активное участие в организации 
СОГМИ. Приказом НКЗ РСФСР от 30 июля 1939 г. 
Солтанбек Савельевич был назначен директором 
мединститута. В короткий срок необходимо было ре-
шить массу неотложных задач: размещение институ-
та, подбор научно–педагогических кадров, создание 
и оснащение кафедр, вопросы материальной под-
держки преподавателей и будущих студентов.

Талант организатора не остался незамечен-
ным, и решением бюро Северо-Осетинского обкома 
ВКП/б/ №80 от 27 марта 1941 г. С.С. Ханаева утверж-
дают наркомом здравоохранения СОАССР, и 10 
апреля Солтанбек Савельевич приступил к работе.

В коллекции первого ректора СОГМА хранится 
послание Елкана Тасултановича Шанаева /Кондора/ 
– выпускника Петербургской Военно-Медицинской 
академии. В 1940 г. И.Д. Беликов и Е.Т. Шанаев ста-
ли первыми заслуженными врачами РСФСР в Осе-
тии. Е.Т. Шанаева и С.С. Ханаева связывала боль-
шая дружба.

«Дорогому идейному товарищу Солтанбеку Ха-
наеву» Елкан Тасултанович посвящает стихи, пред-
варив их записью на латыни «Хороший принцип – 
опираться на достоверные факты»:
«Поздравляю с назначением Наркомздравом Иристон,
Где работать с увлеченьем сможет доблестный ирон.
Молод, сил покамест много.
Помощников достойных подбери,
Относясь к последним строго, лаской их за труд дари.
«Кадры, кадры все решают», ни на миг не забывай.
Верхогляды лишь мешают, делу вред наносят, знай»...

Солтанбек Савельевич возглавлял министер-
ство в военные годы – самые трудные для республи-
ки и страны. Уже на второй день войны в Орджони-
кидзе было развернуто 2, а в годы войны работало 
25 госпиталей и 27 - с размещением раненых на ме-
сяц. С приближением линии фронта к Осетии были 
сформированы госпитали второй и третьей очереди 
еще на 6000 коек.

В мае 1943 г. решением ОК ВКП/б/ С.С. Хана-
ев был утвержден по совместительству председате-
лем областного общества Красного Креста. За пери-
од войны Обществом было подготовлено 827 медсе-
стер и 817 санитаров. В августе 1944 г. С.С. Ханаев 
оставляет пост Наркома и по 1954 г. работает асси-
стентом кафедры факультетской хирургии СОГМИ, 
главврачом санатория «Тамиск», врачом-хирургом 
городской клинической больницы.

Постановлением бюро Северо-Осетинского 
обкома КПСС в мае 1954 г. его утвердили главвра-
чом республиканской клинической больницы (кли-
ники СОГМА). С его приходом в больнице при кон-
сультативной поликлинике начал функционировать 
кардиоревматологический центр, анестезиологиче-
ская служба, сурдологический кабинет, открыто не-
врологическое отделение и организован рентгенов-
ский центр. Врачи больницы выезжали с докладами 
на межобластные совещания в Волгоград, Москву и 
другие города СССР. В 1955-1956 гг. была проведе-
на объемная работа по газификации больницы, уста-
новлены автоклавы.

С 1963 г. С.С. Ханаев на пенсии. Был членом 
бюро обкома ВКП/б/, «Отличником здравоохране-
ния». Он награжден орденом «Красной Звезды», ме-
далями «За оборону Кавказа», «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне», грамотами Вер-
ховного Совета СОАССР.  В марте 1967 г. его не ста-
ло. Солтанбек Савельевич все силы ума и сердца 
отдавал делу, которому служил. Трудовой подвиг 
врача Ханаева достоин всяческого подражания.

Добрая и светлая ему память!

Т.А. Козуляк, зав. музеем

Начался 2016-2017 учебный год, сту-
дентами-первокурсниками СОГМА 
стали 479 абитуриентов, успешно 
выдержавших вступительные ис-
пытания.

Как и всегда, было много желающих посту-
пить в СОГМА. В приемную комиссию было 

подано более 2 тыс. заявлений от абитуриентов, что 
свидетельствует о том, что СОГМА по-прежнему яв-
ляется престижным и востребованным вузом.

Наиболее высоким был конкурс на стомато-
логический факультет: на 1 бюджетное место пре-
тендовали 11 человек, а при поступлении на места 
с оплатой стоимости образовательных услуг – 5,22; 
на педиатрический - на бюджетные места - 9,47, на 
места с оплатой стоимости образовательных услуг – 
11. На лечебный - 7, с оплатой стоимости образова-
тельных услуг – 3,59. На бюджетные места, в соот-
ветствии с планом, было зачислено 320 человек, на 
места с оплатой  – 159.

Прием заявлений и зачисление поступаю-
щих происходили в строгом соответствии с Поряд-
ком приема в вузы РФ и Правилами приема в ФГБОУ 
ВО СОГМА Минздрава России на 2016 г. Приемная 
кампания 2016 г. стала традиционно прозрачной: ин-
формация о количестве заявлений на направления и 
специальности, рейтинговые списки абитуриентов с 
указанием наличия оригинала документа об образо-
вании, заявления о согласии на зачисление, прика-
зы о зачислении своевременно появлялись на сай-
те академии и информационном стенде. Председа-
тель, ответсекретарь, члены приемной комиссии на-
ходились в постоянном контакте с поступающими.

Из зачисленных на 1-й курс абитуриентов бо-
лее 120 имеют аттестаты с отличием, 12 успешно 
сдали нормы ГТО и получили «Золотой значок отли-

чия ГТО», многие имеют опыт волонтерской работы.
В рамках целевого приема зачислены 168 че-

ловек. Заказчиками выступили как АМС различных 
районов РСО-Алания, так и министерства здравоох-
ранения КБР, ЧР, а также Роспотребнадзор.

На 1 курс зачислены 26 представителей стран 
Ближнего и Дальнего зарубежья, в том числе Израи-
ля, Таджикистана, Южной Осетии, Сирии и др. Боль-
шинство из них обучалось на подготовительном от-
делении академии. В 2016/2017 учебном году в 
СОГМА начнется реализация образовательных про-
грамм с частичным преподаванием на английском 
языке.

Важной является работа с абитуриентами, 
имеющими особые права при поступлении, – инва-
лидами, сиротами, детьми, оставшимися без попе-
чения родителей, и людьми, приравненными к ним. 
Как и в предыдущие годы, все лица, имеющие осо-
бые права (а таких абитуриентов было 17), были за-
числены в академию в первую очередь.

Первокурсникам предстоит ответственная, не-
легкая, но увлекательная учеба в медицинском вузе. 
Пожелаем им всем успехов!

Первый ректор

О приёме - 2016

Казбек Дахцикоевич – безу-
пречный специалист, принципиаль-

ный руководитель, исключительно эрудированный, ин-
теллигентный и в высшей степени добропорядочный че-
ловек! Он способен убедить, увлечь, отстоять свою точку 
зрения перед любой аудиторией.

Казбек Дахцикоевич сформировал устойчивый кол-
лектив высокопрофессиональных специалистов, столь 
же преданных делу, как юбиляр. Он талантливый педа-
гог и блестящий лектор. Свой славный юбилей Казбек 
Дахцикоевич встречает полный сил и творческих замыс-
лов в кругу любящих младших (сыновей, внуков), друзей, 
коллег и многочисленных учеников.

Сердечно поздравляю с юбилеем глубокоуважае-
мого Казбека Дахцикоевича, желаю ему здоровья, твор-
ческих успехов на благо процветания СОГМА в должно-
сти ее президента!

Лаура Абхазовна Акоева,  
доцент кафедры гистологии:

- Исполнилось 80 лет со дня 
рожденияи 55 лет научно-педа-
гогической деятельности доктора 
медицинских наук, профессора 
Казбека Дахцикоевича Салбиева. 
Примите от нас, сотрудников Ва-
шей родной кафедры гистологии, 

искренние поздравления с днем рождения!
Сколько было прожито за эти годы, сколько Вами 

было сделано хорошего. Присущие Вам высокие каче-
ства ученого, организатора, общественного деятеля и 
человека снискали Вам заслуженный авторитет в кол-
лективе.

Руководя вузом в непростое время, Вы, Казбек 
Дахцикоевич, сделали все возможное для его выжива-
ния в те сложные 90-е годы. Большой талант организа-
тора позволил вузу устоять, развиваться, открывая но-
вые факультеты, подразделения. Мы были невольными 
свидетелями Вашего поистине дипломатического талан-
та, проявляемого при этом. Так, например, сколько такта, 
мудрости, терпения нужно было проявить для решения 
такого важного вопроса, как передача вузу Первой город-
ской больницы, теперь Клинической больницы СОГМА.

Все сделанное Вами за этот период – это создание 
прочного фундамента, позволяющего вузу развиваться и 
в современных условиях.

С удовольствием вспоминаем о работе с Вами на 
протяжении всего периода Вашего заведования кафе-
дрой. Ваше отношение к нам было похоже на отцовское 
чувство или чувство человека, который понимает: успех 
общего дела обусловлен благополучием и эмоциональ-
ным состоянием каждого. Ив это тяжелое переломное 
время, связанное с ломкой устоявшихся общественных 
отношений, развенчанием привычных идеалов, время 
болезненных перемен в нашей жизни, Вы умели найти 
теплые слова, поддержать каждого. Вы, с понимани-
ем и снисходительностью относящийся к человеческим 
слабостям, создавали особую атмосферу сотрудниче-
ства и бесконфликтности. На ваш взгляд, администра-
тивное взыскание – это чрезвычайная мера, и приме-
нять его можно только в редчайших случаях. Вы, наряду 
с большой объективностью, ставили во главу угла своей 
работы доверие коллегам, сохранив тем самым коллек-
тив, поскольку, когда у каждого из нас появлялась воз-
можность сменить сферу деятельности, выбирая между 
более сытой, но менее творческой и трудно принимае-
мой, мы сделали свой выбор – наше место в вузе. Наш 
тыл был защищен Вами. Вы не просто разделяли с нами 
радости и горе – Вы оказывали всевозможную помощь, 
подставляя свое плечо.

Вас всегда любили и уважали студенты, ведь Ваши 
лекции, доступные и яркие, были способом творческого 
общения с молодежью.

Еще раз с юбилеем, дорогой Казбек Дахцикоевич!

Ирма Борисовна Туаева,  
главный врач Клинической  

больницы СОГМА:

- Вспоминать годы учебы 
в медицинском институте можно 
бесконечно долго, но сколько бы 
ты ни думал, на ум приходят толь-
ко теплые и светлые воспомина-
ния…

Однокурсники, ставшие за шесть лет родными; 
преподаватели, охотно делившиеся своими знаниями и 
умениями; профессора, учившие не только профессии, 
но и жизни, учившие своим примером, своим отношени-
ем…настоящие, умнейшие и интеллигентнейшие люди. 
И, конечно, главный человек в институте – наш ректор, 
Казбек Данилович Салбиев. Да-да, для нас он был имен-
но «Данилович», и выбирали мы его в первый раз в 1987 
году всем институтом, и студенты все как один желали 
ему победы и представить не могли, что в роли ректора 
может быть кто-то другой.

Нас на том ученом совете было несколько человек 
от студенчества, и мы, конечно, первые узнали о том, что 
Казбека Даниловича выбрали ректором. Как же радова-
лись мы тогда, какие мы были счастливые и довольные, 
мы передавали друг другу эту новость из уст в уста (сото-
вых телефонов у нас тогда не было) и снова радовались. 
Кто-то скажет: «Просто были молоды, и все было в ра-
дость», но нет, мы тогда точно знали, что это «наш» рек-
тор! Он любил студентов и всегда понимал их…понимал, 

◄ 2 стр. когда нужно было играть в КВН, готовиться и выступать 
на «Студенческой весне», танцевать в ансамбле, играть 
в волейбол, просто учиться, сдавать экзамены или пи-
сать контрольные работы на первой аккредитации вуза.

Хорошо помню, как перед аккредитацией нас со-
брали в лекционном зале и Казбек Данилович несколь-
ко часов кряду методично и размеренно напоминал 
нам пройденный курс гистологии, которую мы уже успе-
ли сдать к тому времени и, конечно же, подзабыть. Нам 
предстояло в этот год держать ответ за весь вуз и пи-
сать контрольный срез именно по гистологии. Казбек Да-
нилович пришел к нам тогда совершенно спокойный, он 
не пугал нас, не настаивал на том, чтобы мы взяли книги 
и вновь учили предмет, не пытался внушить нам, что мы 
ничего не знаем. Нет, он терпеливо и профессиональ-
но читал нам «краткий» курс гистологии, он давал нам 
возможность все вспомнить, он верил в нас. Наверно, он 
просто всех нас любил и считал «своими».

Спасибо Вам, Казбек Данилович! Знайте, что мы 
все Вас любим и помним. С благодарностью, от имени 
выпускников лечебного факультета СОГМИ 1992 г.

От имени и по поручению московской осетинской 
общины  председатель совета старейшин профессор 

Амирхан Торчинов, председатель совета общины 
профессор Бексолтан Уртаев, от имени выпускников 

молодого поколения к.м.н.  Вячеслав Цаголов:

- Когда будут описывать нашу эпоху в образова-
тельной сфере и медицине Осетии, в ней достойное ме-
сто займет личность профессора Казбека Дахцикоевича 
Салбиева.

По возрасту мы ровесники, заканчивали разные 
Дзауджикъауские школы в 1954 году и тогда же поступи-
ли в вузы. Борик (так его называют в кругу друзей) сра-
зу поступил в Северо-Осетинский медицинский инсти-
тут. Большую роль в становлении личности играла се-
мья, и прежде всего отец, глубоко уважаемый на Осе-
тинской слободке, где жили тогда Салбиевы, выходец 
из славного села Эльхотово Дахцико, светлая ему па-
мять… (О степени почитания памяти отца можно судить 
по маленькому, но яркому штриху: когда Борик получил 
диплом доктора медицинских наук, он счел нужным на 
могиле отца отчитаться за проделанный труд). Большую 
роль в воспитании молодых людей играл Владикавказ-
ский проспект, он не терпел лицемерия, фальши, здесь 
выковывались характер, мужество.

У меня не все сразу сложилось в жизни, и я посту-
пал в мединститут с опозданием на 4 года, когда мои 
сверстники – проспектские друзья -  были уже старше-
курсниками.  Для поступления в вуз мне не хватало ½ 
балла, и вот делегация во главе с Борисом  отправилась 
к ректору, профессору Бугулову с просьбой все же за-
числить меня в институт. Просьба была удовлетворена

Боюсь, что трудно будет перечислить все благоде-
яния Бориса, но, пользуясь случаем, и от себя, и от мно-
гих, кому он помог в жизни, хочу сказать ему: «Большое 
спасибо!» Отзывчивый он друг.

Борис многое отдавал людям, его всегда окружали 
хорошие друзья – однокурсники, в будущем известные 
врачи: Аслан Зангиев, Зарик Агнаев, Юрий Калоев и мно-
гие другие. Какое-то время проработав в практическом 
здравоохранении, Борис правильно оценил свое призва-
ние к научной работе. 

Он рано (а может, своевременно) женился на кра-
савице Люсе, младшей сестре своей однокурсницы. К со-
жалению, её уже нет, но он верой и правдой послужила 
своему суженому, главное – с большой любовью, и ее 
преждевременный уход из жизни тяжелым камнем лег на 
сердце Бориса.

Глубокий интеллект, блестящие организатор-
ские способности позволили Борису занять место рек-
тора медицинского института. При оценке достижений 
СОГМА, а впоследствии СОГМА, наиболее яркий и пло-
дотворный период приходится на ректорство Казбека 
Дахцикоевича, плавно перешедшее в президентство. 
В этот период отмечается расцвет науки, новые клиниче-
ские разработки. Большое внимание было уделено мате-
риально-технической базе, строительству новых корпу-
сов, капремонту. Академия жила с перспективой на но-
вые свершения, огромную роль уделяя воспитанию уча-
щейся молодежи.

Во время, когда институт стал академией, Борис 
снискал себе невероятный авторитет в Минздраве Рос-
сии, среди элиты медицинского мира – РАМН. Его всег-
да приглашали на все российские мероприятия, а сре-
ди ректоров вузов России он пользовался признанным 
авторитетом.

Хотелось бы отметить большую дружбу Бориса с 
московскими медиками: Темирболатом Березовым, Ге-
оргием Автандиловым, Заирой Есеновой, Георгием Бур-
дули, Нугзаром Журули, Славой Надгериевым, Асланом 
Кубатиевым, Бексолтаном Уртаевым и многими другими.

Дорогой Казбек Дахцикоевич! Борик! Мы тебе жела-
ем крепкого здоровья, счастья тебе и  твоей семье! Один 
философ сказал, что человеку для счастья нужны 3 ве-
щи: отказ от честолюбивых замыслов, близость к приро-
де и какое-либо творчество. Первое ты давно уже удов-
летворил, достигнув высоких успехов на своем попри-
ще, а для реализации второго и третьего у тебя еще есть 
время. Будь счастлив!

Когда-то нашего великого ученого-лингвиста Васо 
Абаева спросили, как ему удалось прожить 100 лет. И он 
ответил, что в день его рождения кобинские старейшины 
пожелали ему прожить сто лет. «И что мне оставалось 
делать? Не мог же я подвести этих мудрецов!»

Борик! До твоего столетнего юбилея!
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Ломоносовцы СОГМА продолжают тра-
диции международной мобильности в 
университетских клиниках Германии.

Великий русский ученый М.В. Ломоносов был 
первым ученым в России, который выехал в 

Германию, защитил в старинном Марбургском универ-
ситете докторскую диссертацию, вернулся на родину и 
основал лучший университет в России.

Студенты и выпускники СОГМА успешно продол-
жают эти традиции в Северной Осетии. Три большие 
группы студентов лечебного, педиатрического и сто-
матологического факультетов СОГМА прошли клини-
ческую практику в университетских клиниках Берлина, 
Мюнхена, Ганновера.

Наряду с этим выпускники СОГМА ежегодно по-
лучают годовые научные стипендии, позволяющие им 
успешно участвовать в международных программах 
академической научной организации Германии ДААД и 
выполнять международные проекты под руководством 
ведущих немецких профессоров.

За последние годы наши выпускники приняли уча-
стие в крупнейших международных проектах в таких 
областях медицины, как урология (2015-2016 учебный 
год – ДААД-стипендиат, ординатор кафедры урологии 
СОГМА Г.С. Дзадзиев), хирургия (2014-2015 уч. год – ор-
динатор кафедры хирургических болезней Т. Караев), 
фармация (2014-2015 уч. год – аспирант фарм. факуль-
тета Е. Мелешина), кардиохирургия (2016-2017 уч. год – 
ординатор А. Чехоева) и многих других. Лучшие из сти-

пендиатов защитили докторские диссертации в самых 
разных областях медицины на немецком языке: доктор 
медицины М. Будтуева защитила две докторские дис-
сертации в области панкреатологии и в области инфек-
ционных болезней.

Доктор медицины А. Габуев получил наряду с 
ДААД-международной научной стипендией междуна-
родный грант урологов Германии и успешно защитил 
докторскую диссертацию в крупнейшем медицинском 
центре урологии Ганновера. Доктор медицины Г. Са-
геев защитил докторскую диссертацию в области орто-
педии в университете г. Фрайбурга, доктор медицины 
Э. Багаев написал свою диссертацию под руководством 
нобелевского лауреата Хавериха в Ганноверском меди-
цинском вузе и возглавляет в Мюнхене крупнейшую кли-
нику кардиохирургии. Выпускница педиатрического фа-
культета СОГМА профессор, доктор медицинских наук 
Ю. Скокова, защитив докторскую диссертацию в обла-
сти иммунологии под руководством известного профес-
сора Р. Шмидта, проводит большую работу по лечению 
онкологических детских заболеваний и сотрудничеству 
онкологических клиник Москвы и Ганновера.

Большинство ДААД-стипендиатов начинали свои 
международные инициативы под руководством прези-
дента СОГМА, профессора, доктора медицинских наук 
К.Д. Салбиева, который активно поддерживал между-
народные проекты наших выпускников в университетах 
Германии. На пути к серьезным результатам в между-
народном научном сотрудничестве большую роль игра-
ют студенческие международные ДААД-стипендии, по-

зволяющие нашим студентам пройти летний семестр в 
лучших немецких университетах. В прошлом году бла-
годаря такой стипендии студент лечебного факультета 
Р. Джанаев не только прошел курс обучения в период 
летних каникул, но и на «отлично» сдал экзамен по не-
мецкому языку как второму иностранному в области ме-
дицины в крупнейшем западно-германском университе-
те г. Аахена.

Совсем недавно вернулась из крупнейшего уни-
верситета, находящегося в столице Северный Рейн 
Вестфаллен г. Дюссельдорф, студентка 409 группы ле-
чебного факультета Д. Гуриева. Она достойно предста-
вила в группе из 18 ДААД-стипендиатов со всего мира 
медицинские вузы России и лучше всех сдала экзамен 

по немецкому языку, который она с интересом изучает 
в кружке СНО на кафедре иностранных языков СОГМА.

ДААД-стипендиаты, подготовленные на этой ка-
федре (а их уже около 100 человек), поздравляют пре-
зидента СОГМА д.м.н. профессора К.Д. Салбиева с 
юбилеем и выражают ему сердечную благодарность за 
поддержку международных научных программ на про-
фессионально ориентированных иностранных языках.

Г.В. Шуракова, 
доцент, ДААД-стипендиат, 

руководитель кружка по немецкому языку

На фотографии: кружковцы на встрече с док-
тором медицины  Г. Сагеевым

Производственная практика – неотъемлемая 
часть учебного процесса в нашей академии. 

Задачами производственной практики являются закре-
пление и расширение знаний, полученных студентами 
при изучении клинических и теоретических дисциплин, 
дальнейшее углубление и совершенствование практи-
ческих знаний и умений, приобретение опыта самосто-
ятельной профессиональной деятельности, развитие 
компетенций, необходимых для работы в профессио-
нальной сфере.

Важным критерием эффективности обучения в 
нашей академии являются положительные меж-
личностные отношения в процессе производствен-
ной практики, складывающиеся между студентами 
и медицинскими работниками лечебно-профилак-
тических учреждений.

Практика студентов лечебного, педиатриче-
ского, медико-профилактического, фармацевти-
ческого и стоматологического факультетов нашей 
академии осуществлялась на основании договоров 
о совместной деятельности в области подготовки 
студентов.

На протяжении последних двух лет мы наблюда-
ем динамику увеличения количества баз-практик, что 
способствует улучшению качества практических навы-
ков у всех категорий обучающихся. При этом считаем 
необходимым продолжить работу в данном направле-
нии, с увеличением доли договоров как по регионам 
РФ, так и по странам дальнего и ближнего зарубежья.

В период прохождения практики студенты стар-
ших курсов со студентами 1 и 2 курсов всех факульте-
тов посещали центр практической подготовки, где от-
рабатывали свои практические умения на фантомах 
и муляжах, что привело к росту среднего балла, каче-
ственного показателя и процента успеваемости на всех 
факультетах во время экзаменов по производственной 
практике.

За время прохождения практики на имя нашего 
ректора пришло огромное количество благодарствен-
ных писем. Вот авторы некоторых из них: главный 
врач клиники СОГМА И.Б. Туаева, заместитель главно-
го врача КБ СОГМА М. Беслекоева, зав.кардиологиче-
ским отделением КБ СОГМА З. Тогузова, главный врач 
ГБУЗ «Поликлиника №7» А.В. Фидаров, главный врач 
ГБУЗ «Поликлиника №1» Л.Г. Баскаева, главный врач 
ГБУЗ «Родильный дом №2» Ж.Р. Тогоева, главный 

врач Пригородной «ЦРБ» Т.А. Кучиев, зав. отделени-
ем онкологии и малоинвазивной хирургии ГБУЗ «ЦРБ», 
г. Нарткала, З.М. Бозиев, генеральный директор регио-
нальной общественной организации «Художественный 
центр Дети Марии» М.Л. Елисеева.

В свою очередь, хочу выразить благодарность 
всем руководителям ЛПУ, заместителям, старшим ме-
дицинским сестрам, младшему медицинскому персо-
налу, которые понимали необходимость усиления кон-
троля за работой студентов в отделениях и помогали 
им во всем.

Ведь качество оказания медицинской помощи 
напрямую зависит от практических навыков и уме-
ний врача. Именно мастерство будущего врача яв-
ляется тем краеугольным камнем, на котором бу-
дет основываться доверие общества к нему. Но как 
повысить мастерство начинающих специалистов 
без риска для пациентов?

Руководство нашей академии вплотную за-
нимается решением этого вопроса, и на сегодняшний 
день произведены поставки дорогостоящих симулято-
ров для будущего современного симуляционного цен-
тра.

Именно с помощью центра уровень практической 
подготовки наших студентов сможет существенно по-
выситься, поскольку особенностью и неоспоримым 
преимуществом симуляционного обучения является 
возможность многократного повторения определенных 
действий, доведение их выполнения до автоматизма с 
максимальным качеством совершения, что будет кон-
тролироваться преподавателем.

Сегодня центр практики работает над привлече-
нием наших обучающихся к занятиям наукой на самых 
ранних этапах обучения в академии.

Цель у нас одна – повышение качества образо-
вательной и практической деятельности студентов 
при получении компетенций в рамках производствен-
ной практики и совершенствование системы взаимо-
действия центра практической подготовки учебно-ме-
тодического управления и лечебно-профилактических 
учреждений.

Ф. Моргоева

В Северной Осетии уже в 12 раз 
прошел фестиваль бардовской 

песни «Цейский вальс», посвященный 
памяти замечательного поэта, автора и 
исполнителя собственных песен, жур-
налиста, киноактера Юрия Визбора. Фе-
стиваль, который проводится в Север-
ной Осетии, в альплагере «Цей» в Верх-
нем Цее – одном из красивейших мест в 
республике, давно полюбился жителям 
Осетии, и с каждым годом армия его по-
клонников ширится, также расширяется 
география участников фестиваля, уже ставшего меж-
дународным.

Барды из российских регионов, исполнители из 
других стран и тепло принимающие их зрители соби-
раются у подножия горы Монах, чтобы подарить себе 
и другим, прежде всего, радость общения, послушать 
и самим попеть под гитару любимые, давно знакомые 
песни, а также услышать новые.

Во время открытия фестиваля, перед участни-
ками фестиваля выступил ансамбль СОГМА «Цард», 
артисты которого буквально покорили всех своим тан-
цевальным мастерством и темпераментным испол-
нением. Это не первое выступление ансамбля акаде-

мии на фестивале «Цейский вальс». В прошлом го-
ду состоялся его дебют, имевший большой успех у 
зрителей, поэтому в этом году его художественно-
го руководителя заслуженную артистку РСО-Алания 
З.Т. Хубаеву и студентов, танцоров ансамбля, вновь 
пригласили участвовать в церемонии открытия «Цей-
ского вальса». Более того, организаторы выразили же-
лание, чтобы участие ансамбля «Цард» в фестивале 
стало ежегодным.

Помимо выступлений на церемонии открытия 
студенты академии устраивали импровизированные 
концерты в локациях отдыха на территории альпийско-
го лагеря «Цей». От почитателей их мастерства бук-
вально не было отбоя, участники и гости фестиваля со-
провождали танцоров от площадки к площадке, от ко-
стра к костру.

День 10 сентября оказался очень 
долгим, потому что, приехав в Цей в 3 ча-
са дня, студенты до утра общались с но-
выми друзьями, и расходиться спать нико-
му не хотелось.

Особенная атмосфера фестиваля, 
песни и поэзия российских бардов, уни-
кальная природа Цея, волшебный воздух, 
радость непосредственного общения – все 
это заряжало бодростью, энергией на це-
лый учебный год. А для ансамбля «Цард» 
это еще и возможность открыть новый се-
зон в кругу друзей.

Продолжая славные традиции

Летняя производственная практика 
в медицинской академии:
взгляд в будущее

Успех ансамбля СОГМА на 
«Цейском вальсе»

Немного
медицинского юмора

● Великое преимущество врача заключается в 
том, что он не обязан следовать собственным советам.

● Взглянул на себя со стороны, а потом долго ле-
чился у окулиста.

● Время – хороший доктор, но плохой космето-
лог. 

● Врачи вышли на улицы на акцию протеста. 

Власти не могут понять, чего хотят доктора, потому 
что никто не может разобрать, что именно написано на 
транспарантах.

● Бывают люди, которые выздоравливают от од-
ного вида лекарств.

● Любое здоровье не выдержит, если на него по-
стоянно жаловаться.

● Больной пошёл на поправку. Но не дошёл.
● Алкоголь в малых дозах безвреден в любом ко-

личестве.
● Поликлиника – ускоренные курсы по обмену 

опытом между больными.


